

## LOS CERROS ORIENTALES DE BOGOTÁ, EL PARAMILITARISMO, Y LA AFECTACIÓN SOCIAL Y AMBIENTAL

**Autor:** Cristian Estiven Cadena Pineda<sup>1</sup> — cecadenap@udistrital.edu.co

Los Cerros Orientales de Bogotá, un ecosistema estratégico y un pulmón verde para la ciudad, han sido escenario de una compleja trama de conflictos armados y violencia que ha dejado profundas huellas en el territorio y en sus comunidades. La ocupación paramilitar, proveniente de otras zonas del país, ha sido un factor determinante en la degradación ambiental y la vulneración de los derechos humanos en esta región. Este ensayo analizará las afectaciones sociales y ambientales generadas por esta problemática, con un enfoque particular en la localidad de Usaquéen específicamente en el barrio Santa Cecilia del cual se cuenta con fuentes primarias y experiencias propias.

### **Paz Ambiental Territorial y Paramilitarismo**

La paz ambiental territorial se define como un conjunto de acciones y políticas orientadas a resolver conflictos de carácter socioambiental. Este concepto implica que, al igual que los conflictos pueden estar relacionados con cuestiones ambientales, las soluciones y la construcción de una paz duradera también deben considerar el medio ambiente como un aspecto fundamental. La paz ambiental busca integrar la sostenibilidad y la justicia social en los procesos de construcción de paz, promoviendo un enfoque que incluya a las comunidades y sus necesidades en la gestión de los recursos naturales y la resolución de conflictos (González, Molina & Montes, s.f.) El paramilitarismo, por su parte, es un fenómeno complejo y multifactorial que se caracteriza por la violencia, el control territorial y la vinculación con el

---

<sup>1</sup> Administración Ambiental, Universidad Distrital Francisco José de Caldas  
Semillero Conflictos Ambientales Cambios Vida y Paz

narcotráfico.

El paramilitarismo en Colombia es un fenómeno que se originó en la década de 1960 como respuesta a la insurgencia guerrillera. Los grupos paramilitares son organizaciones armadas ilegales que se dedican a la lucha contra la guerrilla, pero también a actividades criminales como el narcotráfico, la extorsión y el asesinato. (Rutas del conflicto,2019) En el contexto colombiano, los grupos paramilitares han sido responsables de graves violaciones a los derechos humanos y de la destrucción de los recursos naturales.

### **La Ocupación Paramilitar en los Cerros Orientales**

La aparición de los grupos paramilitares tiene un contexto amplio, en el documento del Centro de Memoria Histórica, podemos encontrar un apartado que nos da unos detalles principales acerca de su aparición.

"Proponen una periodización del paramilitarismo que abarca cuatro grandes etapas: 1) 1980-1984: aparición de grupos urbanos y reacción del narcotráfico contra los secuestros de la guerrilla; 2) 1984-1989: avance, expansión y consolidación del proyecto paramilitar en el Magdalena Medio, en Córdoba y Urabá y el asentamiento de los paramilitares de Víctor Carranza en el Meta; 3) 1990-1994: estancamiento del fenómeno paramilitar, ajustes de cuentas, purgas internas y ruptura de la alianza con los narcotraficantes; 4) 1994-1998: expansión y proceso de coordinación alrededor de las AUC" (González, Bolívar y Vásquez, 2003 citado por Centro Nacional De Memoria Histórica, 2018, p31).

Aunque no sabemos con exactitud y tampoco se encuentra información relevante de cuando fue la llegada de los grupos paramilitares a las periferias de Bogotá podemos deducir según relatos de las personas mayores de santa Cecilia al norte de Bogotá que fue durante el estancamiento del fenómeno paramilitar. La comunidad del mismo barrio también nos relata que estos grupos

armados se establecieron en la zona a través de la violencia y la intimidación, lograron consolidar su presencia y establecer alianzas con actores locales.

### **Afectaciones Sociales y Ambientales**

Otros de los relatos que nos indica la comunidad es que a raíz de la violencia paramilitar que se dio alrededor del país diferentes grupos de personas de distintas zonas del país, llegaron a la zona. Los grupos paramilitares se acoplaron al sector y se convirtieron en otra figura conocida, denominada como tierreros, estos se encargaban del control y adquisición ilegal de predios que luego eran vendidos a las familias que fueron desplazadas por la violencia. Esto a su vez cometieron una serie de homicidios selectivos a líderes de la comunidad, comerciantes y personas del sector.

La explotación de recursos naturales causó una grave degradación de los ecosistemas de la zona, a causa de la ocupación en zonas de reserva de acuerdo con el plan de manejo ambiental de la ciudad.

La disputa por el control de la tierra y las fuentes hídricas generó tensiones y conflictos entre los diferentes actores sociales. A su vez se generó pérdida biodiversidad gracias a las tensiones que ocasionaron la masiva llegada de la población en el sector en zonas no patas para uso urbano y residencial.

### **Análisis de la Situación Actual**

A pesar de los avances en los procesos de paz, las secuelas de la ocupación paramilitar persisten en los Cerros Orientales. La presencia del Estado es débil en muchas zonas, lo que facilita la continuidad de actividades ilegales y la vulnerabilidad de las comunidades. Sin embargo, también existen iniciativas comunitarias y gubernamentales que buscan promover la

recuperación ambiental y la construcción de paz.

La ocupación paramilitar en los Cerros Orientales ha tenido un impacto devastador en el medio ambiente y en la vida de las comunidades. Para superar las consecuencias de este conflicto, es necesario fortalecer la presencia del Estado, promover la participación ciudadana en la gestión de los recursos naturales y garantizar la protección de los defensores de derechos humanos. La construcción de una paz ambiental territorial en esta región requiere de un esfuerzo conjunto de todas las partes involucradas.

Es necesario fortalecer la presencia del Estado en las zonas afectadas, garantizando el acceso a la justicia, la seguridad y los servicios básicos. Las comunidades locales deben ser protagonistas en la toma de decisiones sobre el manejo de sus territorios, a su vez se deben implementar programas de restauración ecológica para recuperar los ecosistemas degradados.

Es fundamental que se investiguen y sancionen los crímenes cometidos durante el conflicto, y que se garanticen los derechos de las víctimas.

## REFERENCIAS BIBLIOGRÁFICAS

- Rutas del conflictos. (2019). Colombia-sabemos que es exactamente el paramilitarismo. Disponible en. [rutasdelconflicto.com/notas/colombia-sabemos-es-exactamente-el-paramilitarismo](https://rutasdelconflicto.com/notas/colombia-sabemos-es-exactamente-el-paramilitarismo)
- PeroCentro de Memoria Histórica. (2022). Balance paramilitarismo. Disponible en. <https://www.centrodememoriahistorica.gov.co/micrositios/balances-jep/descargas/balance-paramilitarismo.pdf>

- González, Molina & Montes. (s.f). Paz ambiental territorial: los desafíos de Colombia para el posconflicto. Disponible en. <https://repository.usta.edu.co/bitstream/handle/11634/27443/MEDIO%20AMB%20Y%20SOST-23-40.pdf?sequence=1&isAllowed=y>